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谈减负不能抛开质量
四大举措回应家长关切

市教育局副局长郑朝南在接
受采访时表示：“教育质量，是家长
们最为关心的问题，不能抛开保障
教育质量谈减负。”

郑朝南介绍了目前我市推行
的四大举措：

一是抓课堂教学创新。建立教
研保障机制，以学科为单位，划定
教研片区，加强不同层次及同类型
学校的教研活动，共同研制、分析
课堂教学问题，提升45分钟课堂
教学效率。

二是深化校本作业，依据课程
标准，立足班情学情，按必做和选
做、课内和课外等对校本作业进行
分类分层布置实施，避免市场化的
练习册千篇一律、针对性不强。农
村学校则借鉴、改编和合成同片区
优质学校共享的校本作业，使其更
符合学生实际。

三是抓教学视导监测。行政部
门、督导机构、教科研机构积极采
取多种方式对所有学校开展教学
视导，精细指导学校从教学、教研、
作业、管理等方面做好教学管理工
作。

四是发挥评价“指挥棒”的作
用，建立由品德素养、学业水平、身
心健康、兴趣特长和学业负担等要
素构成的中小学质量评价体系；建
立教学质量增值性评价机制，对学
校教学质量进步幅度、素质教育水
平、课业负担等方面综合评价。

学生减了负担 教育如何提质？
市人大常委会办公厅联合本报聚焦“双减”开展专题报道

“ 双 减 ”是 中
央关注、社会
关切、人民关

心的重要教育改革事
项，中办、国办2021年
印发《关于进一步减
轻义务教育阶段学生
作业负担和校外培训
负担的意见》。据此，
市人大常委会加强监
督，今年初，“关于构
建‘双减’保障体系，
提 升 教 育 质 量 的 议
案”列入市人大常委
会议程，交由市政府
办理；10月，市十六届
人大常委会第七次会
议听取和审议市政府
的相关工作报告。

今天起，市人大常
委会办公厅联合本报
聚焦“双减”工作开展
专题报道，并向市民
征集意见建议。欢迎
拨 打本报市民热线
5589999 留 言 ，期 待
您的“金点子”共同推
进“双减”工作落地落
实。 记者彭菲

“双减”之后，学校在课堂教学和作
业设计方面有哪些探索呢？

滨东小学在大数据应用上下功夫。
课堂教学方面，学校试点安装智能系
统，同步记录课堂情况，20分钟就可完
成对课堂教学行为的分析。校方表示，
数据为教师教研提供了有力支撑，能够
快速发现课堂中的问题加以改进。在作
业减负方面，部分年级的数学作业运用

“智慧作业批改系统”，和日常教学有效
融合，课前进行学情分析，课中对共性
错题高效讲评，课后布置个性化错题和
分层作业，实现课前-课中-课后闭环。
家长通过家长端，可查阅孩子的“错题
本”，跟踪学生全过程学习情况。

集美第二小学的校本作业针对不
同年级各有特点。校长黄艺琼介绍，学
校引进特级教师、正高级教师等专家名
师指导学科教研；组织骨干教师团队编
创“减负高效”的校本作业，低年级注重
趣味性、生活化；中年级注重实践性、差
异化；高年级注重挑战性、综合化。以一
年级为例，语文有亲子阅读的作业，数
学有动手制作学具、拍摄说理小视频的
作业，劳动课有“我为爸爸妈妈做一道
好菜”的作业。黄艺琼说：“我们坚持爱
的教育，以培养有理想、有本领、有担当
的时代新人为目标，培养学生德智体美
劳全面发展。在家校沟通方面，我们注
重引导家长树立科学的育人观，既不会

‘躺平’，也不会跟风去‘卷’。保持平常

心，把孩子培养成幸福的人尤其重要。”
作业严格控制总量，倒逼老师提高

命题能力。厦门一中教研室副主任、海
沧校区教务处教研室负责人陈燕梅形
容：“现在是老师下海解题，学生岸上捞
金。”该校初中各学科的校本作业均从
易至难分层安排，供学生弹性选择。年
段每周各学科的作业安排还需要经过
教务处统筹审核，最后公示，保证每天
全部作业完成时间不超过1.5小时。此
外，有些作业颇具特色，比如有的班级
立足班情，要求学生复盘前一天放学回
家后的时间安排，老师仔细对每名学生
的时间表做批注，哪些需要改进，学生
一看了然于心。
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尽管我市“双减”工作取得阶段性
成效，但市人大教科文卫委调研发现，
家长的焦虑依然存在。

上小学一年级的宁宁放学回家没有
书面作业，可是宁宁妈妈依然觉得晚上
的几个小时“像在打仗”。“要陪她完成语
数英的复习、预习，语文和英语主要是口
头方面的。看起来是小事，但每个晚上都
觉得时间不够用，我比上班还紧张。”宁

宁妈妈自认为是比较“佛系”的家长，她
没有给女儿额外布置书面作业，但有时
也会不安，“不知道自己做得够不够”。对
比之下，另一位不愿具名的家长告诉记
者：“身边总有人告诉你，不能‘傻乐’。我
们除了课内作业，还会自己补充一些课
外的习题。‘双减’之后，校外培训仍有需
求，送孩子参加补习的成本反而高了，而
且好的老师还特别‘抢手’。”

夯实学校教育质量
实现“家校社”协同育人

开展专题调研、组织代表视
察、召集座谈交流、认真审议政府
工作报告，督办代表议案……近一
年，市人大教科文卫委通过多种方
式加大监督，推动我市“双减”工作
取得积极成效。

在审议政府工作报告时，市人
大常委会组成人员特别强调夯实
学校教育质量。一要科技赋能，探
索推广智慧教学技术模式，通过大
数据分析对整体教学和学生个体
情况的实时把握，实现个性化、精
准化、分层化的作业设计和教学辅
导方案。二要整合教学资源信息共
享平台，建立优秀作业设计和优质
课堂教学案例的共享数据库，通过
线上教研活动、学习培训、线下名
师送教、名师工作室等方式，全面
提高教育教学水平。三要加大优质
校带薄弱校的力度，带动薄弱校、
农村校提升教学质量，促进义务教
育均衡发展。

“双减”不是一蹴而就，审议意
见还指出：要坚持正面宣传，加大
政策解读力度，及时回应家长焦
虑，积极构建“校内+校外”“学校+
家庭”良好教育生态，打造“家校
社”协同育人共同体。年底，市人大
常委会组成人员还将就该议案是
否办结进行表决。
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改进课堂教学和作业设计 提质增效齐发力学校

“双减”取得阶段性成效 教育焦虑依然存在家长

教育
“双减”大家谈

■学校探索高效的课堂教学模式。刘东华摄
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■滨东小学老师使用“智慧作业
批改系统”。彭菲摄


